

struktur organisasi PT Moga Djaja. Dalam pelaksanaan kegiatannya, kantor distributor ini dipimpin oleh seorang Direktur. Direktur ini merupakan pimpinan tunggal yang bertanggung jawab terhadap seluruh pelaksanaan kegiatan dan menjadi pengambil keputusan. Direktur ini membawahi karyawan dari tiga bagian, yaitu bagian operasional, bagian keuangan dan administrasi dan bagian gudang. Bagian operasional membawahi distribusi, sedangkan bagian keuangan membawahi bagian keuangan dan akuntansi, serta SDM. Tugas dan wewenang masing-masing bagian pada perusahaan ini adalah sebagai berikut :

a. Bagian Operasional

GM Operasional ini mempunyai tugas, yaitu; 1) Mengkoordinasikan seluruh distribution, 2) Mengontrol penerapan kebijakan dalam bidang operasional, 3) Bertanggung jawab dalam pencapaian target yang telah ditetapkan perusahaan dalam bidang operasional, 4) Analisa data dari kegiatan operasional *distribution* dan *marketing*, dan 5) Bertanggung jawab kepada Direktur dan menerima tanggung jawab dari distribusi, dan administrasi operasional.

General manajer operasional dalam melaksanakan tugasnya dibantu oleh manajer distribusi dan seorang *supervisor*. Manajer distribusi, memiliki tugas yaitu; 1) Membuat perencanaan dan anggaran dalam bidang distribusi, 2) Bertanggung jawab terhadap pencapaian target, dan 3) Membuat analisa : *westage*, tenaga kerja (SPG), dan lain-lain.

3. Sales Promotion Girl (SPG) dan Counter

Dalam kegiatan distribusi, *sales promotion girl* (SPG) merupakan hal yang sangat penting karena para SPG inilah yang akan menjual dan memasarkan produk-produk tersebut. SPG ini merupakan karyawan yang berada di bagian operasional. Jumlah SPG yang bekerja di kantor ini yaitu untuk wilayah Surabaya adalah sebanyak 52 orang dengan rentang usia 19 – 35 tahun (daftar nama SPG dapat dilihat dalam lampiran).

Setiap *sales promotion girl* (SPG) yang baru masuk akan diberi pelatihan selama 10 hari di kantor PT Moga Djaja dan 3 bulan di lapangan (counter). Pelatihan tersebut meliputi pengenalan produk-produk yang akan dipasarkan.

Kegiatan SPG aktif selama 6 hari dalam seminggu. Setiap SPG mendapatkan jatah libur sehari dalam tiap minggu, yaitu sehari di antara hari-hari berikut ini: senin, selasa, rabu, dan kamis.

Selain itu, setiap SPG telah ditugaskan di counter yang berbeda-beda yang tersebar di beberapa wilayah di Surabaya, Sidoarjo, dan Gresik (daftar nama counter tersebut dapat dilihat dalam lampiran). Tiap counter memiliki target penjualan tiap bulan yang berbeda-beda. Hal ini disesuaikan dengan kondisi dan suasana di sekitar counter tersebut.

Di sisi lain, pembagian gaji kepada sales promotion girl (SPG) masih bersifat manual. Pembagian dilaksanakan setiap tanggal 28 pada

Dari hasil uji validitas 25 item skala *adaptive selling* terdapat 24 item yang valid yaitu item nomor 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, dan 58. Sedangkan dari hasil uji validitas 25 item skala *adaptive selling* terdapat 1 item yang tidak valid yaitu item nomor 41. Semua item menggunakan taraf signifikansi 5 %.

3. Hasil Uji Reliabilitas

Perhitungan reliabilitas pada penelitian ini menggunakan uji *Cronbach's Alpha* dengan bantuan program komputer SPSS. Pengukuran reliabilitas adalah dengan menentukan besarnya nilai r tabel dengan ketentuan $df = N - 2$. Pada penelitian ini karena $N = 52$ berarti $52 - 2 = 50$ dengan menggunakan tingkat signifikansi 5 % maka diperoleh r tabel sebesar 0.279. Adapun kaidah yang digunakan adalah sebagai berikut : 1) Jika harga r alpha bertanda positif dan $< r$ tabel, maka variabel tidak reliabel, 2) Jika harga r alpha bertanda negatif dan $< r$ tabel, maka variabel tidak reliabel, 3) Jika harga r alpha bertanda negatif dan $> r$ tabel, maka variabel tidak reliabel, dan 4) Jika harga r alpha bertanda positif dan $> r$ tabel, maka variabel reliabel.

Kriteria lain menyebutkan, jika nilai korelasi sama dengan atau lebih besar dari 0.8, maka instrumen tersebut reliabel, sebaliknya kalau kurang dari 0.8, maka instrumen kurang reliabel. Adapun hasil reabilitas kedua variabel data penelitian ini adalah :

12	64	69		√
13	65	59	√	
14	59	59	√	
15	40	38	√	
16	39	35	√	
17	59	58	√	
18	56	62		√
19	63	62	√	
20	59	59	√	
21	60	58	√	
22	59	64		√
23	47	36	√	
24	38	39		√
25	62	63		√
26	61	62		√
27	58	59		√
28	41	42		√
29	47	40	√	
30	56	61		√
31	58	65		√
32	56	64		√
33	59	63		√
34	61	62		√
35	43	38	√	
36	44	45		√
37	34	40		√
38	52	42	√	
39	49	42	√	
40	60	63		√
41	42	46		√
42	54	40	√	
43	61	60	√	
44	51	39	√	

penelitian lain juga telah membuktikan bahwa orientasi *locus of control internal* ternyata lebih banyak menimbulkan akibat-akibat positif. Pernyataan ini juga sejalan dengan pendapat Pervin dalam Eka & Rahmat (2005) yang menyatakan bahwa orang-orang internal lebih aktif mencari informasi dan menggunakan untuk mengontrol lingkungan. Demikian pula orang-orang internal lebih suka menentang pengaruh-pengaruh dari luar, sedangkan orang eksternal lebih bersikap *conform* terhadap pengaruh-pengaruh tersebut.

Seperti penelitian yang dihasilkan oleh Eka Danta dan Ihsan Rahmat, 2005 tentang “*Burnout ditinjau dari locus of control internal dan eksternal*”, yang mana dalam penelitian ini menunjukkan terdapat perbedaan kecenderungan ditinjau dari *locus of control internal* dan *locus of control eksternal*. Di mana menurut hasil penelitian subjek dengan *locus of control eksternal* lebih rentan terhadap *burnout* daripada subjek yang memiliki *locus of control internal*. Hal ini tampak dari skor olahan data penelitian tersebut, yang mana t untuk *locus of control internal* sebesar 11.062 dengan $p < 0.01$ dan t untuk *locus of control eksternal* sebesar 27.618 dengan $p < 0.01$. Hasil tersebut berarti sangat signifikan. Jadi dapat dikatakan bahwa ada perbedaan yang sangat signifikan antara *burnout* ditinjau dari *locus of control internal* dan *locus of control eksternal*.

Menurut Crider (1983) dalam Mahrita (2010) Seseorang dengan *internal locus of control* memiliki beberapa karakteristik berikut ini: 1) Suka bekerja keras, 2) Memiliki inisiatif yang tinggi, 3) Selalu berusaha untuk menemukan pemecahan masalah, 4) Selalu mencoba untuk berpikir seefektif

mungkin, 5) Selalu mempunyai persepsi bahwa usaha harus dilakukan jika ingin mencapai tujuan.

Sedangkan karakteristik yang dimiliki *eksternal locus of control*, yaitu; 1) Kurang memiliki inisiatif, 2) Mempunyai harapan bahwa ada sedikit korelasi antara usaha dan kesuksesan, 3) Kurang suka berusaha, karena mereka percaya bahwa faktor luarlah yang mengontrol, 4) Kurang mencari informasi untuk memecahkan masalah.

Jadi, *locus of control* seseorang memiliki pengaruh kuat dalam menentukan perilaku yang akan dimunculkannya. Individu dengan *locus of control* internal akan memiliki cara pandang dan keyakinan bahwa apa yang dia miliki dan alami saat itu merupakan hasil dari perbuatan dan kendali dirinya sendiri. Sedangkan individu dengan *locus of control* eksternal akan berpikir sebaliknya. Individu ini merasa dan berpikir bahwa apa yang dia miliki dan peristiwa yang terjadi dalam hidupnya disebabkan oleh faktor dari luar dirinya.

Di sisi lain, kemampuan *adaptive selling* bukan bersifat bawaan melainkan merupakan hasil belajar, sehingga setiap orang mampu mempunyai kemampuan ini. Namun untuk memiliki dan mengasah kemampuan *adaptive selling*, dibutuhkan banyak latihan dan praktik yang harus dilakukan. Selain itu, dibutuhkan kemantapan dan kepercayaan dari dalam diri sendiri untuk mempelajari dan mengembangkan kemampuan *adaptive selling*. Oleh karena itu, individu dengan *locus of control* internal cenderung memiliki kemampuan *adaptive selling* lebih tinggi daripada

individu dengan *locus of control* eksternal, karena individu dengan *locus of control* internal lebih percaya diri, pantang menyerah, dan mau berusaha keras dalam mencapai sesuatu. Hal ini disebabkan pemicu dan dorongan tersebut berasal dari dalam dirinya sendiri.

Berbeda dengan individu dengan *locus of control* eksternal yang kurang percaya diri dan mudah menyerah sehingga kemampuan *adaptive selling* individu ini cenderung lebih rendah daripada individu dengan *locus of control* internal. Hal ini disebabkan pemicu, motif, maupun dorongan yang muncul tersebut berasal dari faktor luar dirinya.

Namun, *locus of control* ini bersifat dinamis, dengan kata lain *locus of control* seseorang mampu berubah. Individu yang awalnya memiliki *locus of control* eksternal mampu berubah menjadi individu dengan *locus of control* internal, demikian sebaliknya. Menurut penelitian yang telah dilakukan (dalam Tirtawati dan Zulkaida, 2009), menyatakan bahwa perkembangan *locus of control* dari *eksternal* dan *internal* berjalan sesuai dengan bertambahnya usia. Pengalaman keberhasilan dan kegagalan seseorang dapat mempengaruhi penilaian akan kemampuan diri sendiri. Jika individu banyak memperoleh hambatan dalam lingkungannya serta kurang mendapat kesempatan maka ia akan beranggapan bahwa semua hasil yang telah dicapainya berasal dari sesuatu yang ada di luar dirinya.

Selain itu, terdapat faktor lain yang mampu mempengaruhi *adaptive selling* yaitu, faktor lamanya bekerja dan pengalaman. Individu yang telah lama terjun dalam dunia marketing lebih mampu dan mudah menerapkan

kemampuan *adaptive selling*, karena individu tersebut memiliki pengalaman yang cukup banyak sekaligus telah berhadapan dengan banyak pelanggan dengan berbagai macam karakter yang berbeda.

Kelemahan dalam penelitian ini adalah kebanyakan subjek mengeluh merasa bosan karena terlalu banyak aitem dalam kuesioner. Selain itu, beberapa subjek kelihatan terburu-buru dalam pengerjaan kuesioner karena mereka harus berangkat kerja. Alasan mengapa mereka terburu-buru dikarenakan counter atau tempat kerja mereka yang akan dituju lokasinya lumayan jauh dari kantor tempat mereka mengambil gaji dan mengerjakan kuesioner saat itu. Hal inilah yang mungkin menyebabkan munculnya beberapa aitem yang tidak valid dalam kuesioner.

penjual dalam melakukan tugasnya. Oleh karena itu, kemampuan, strategi dan teknik penjualan yang tepat dibutuhkan dalam dunia usaha seperti ini. Kemampuan tersebut tidak bisa diperoleh secara tiba-tiba melainkan butuh banyak proses latihan dan praktek yang harus dilakukan. Untuk mencapai keberhasilan tersebut dibutuhkan pula kemantapan hati, kepercayaan diri dan usaha yang keras.

2. Bagi Peneliti Lain

Bagi peneliti selanjutnya yang akan mengembangkan lebih lanjut penelitian ini diharapkan dapat mempertimbangkan variabel-variabel lain yang diasumsikan atau diperkirakan dapat mempengaruhi *adaptive selling*, seperti lamanya bekerja dan pengalaman.

3. Bagi kantor distributor PT.Moga Djaja dan kantor distributor lainnya

Agar mampu memberikan arahan maupun pelatihan kepada para karyawan atau SPG mengenai strategi dan teknik penjualan yang efektif dan efisien sehingga mampu mencapai kemajuan dan kesuksesan perusahaan. Selain itu dalam proses perekrutan SPG, bisa dilakukan tes psikologi guna mengetahui karakter pelamar sehingga mampu menemukan individu atau karyawan baru yang tepat.